



Quand la littérature réunit les générations. De gauche à droite, Marina, Hannah, Éric Perrette, Mara, Juliette, Coline et Valentine Humbert-Prince.

La littérature, une magnifique passerelle intergénérationnelle

Le Prix Chronos 2025 vient d'être lancé. Rendez-vous dans l'établissement scolaire lausannois de l'Élysée, avec quelques-uns de ses acteurs.

Des livres en guise de traits d'union entre les générations. Tel est le concept du Prix Chronos, organisé depuis 1997 par Pro Senectute et lors duquel des écoliers et des seniors se rencontrent et se racontent autour de la lecture de quatre ouvrages qui ont en commun une dimension intergénérationnelle et qui permettent de réfléchir à la valeur d'une vie. Le lancement de l'édition 2025 nous conduit dans la bibliothèque scolaire lausannoise de l'Élysée, l'un des nombreux établissements romands qui y participent.

Sa bibliothécaire, Valentine Humbert-Prince, adhère au projet depuis plus de dix ans : « Chaque année, une classe de l'Élysée participe à ce concours. Des élèves de 10 à 12 ans sont alors invités à lire quatre livres, puis à en débattre avec des seniors, souvent du quartier, ce qui permet de maintenir un lien quand ils se croisent à l'extérieur de l'école. Cette

dimension intergénérationnelle apporte un vrai plus, d'autant que les retraités n'ont généralement pas leur place dans une école. C'est intéressant pour initier la lecture. Si l'appétit de la lecture est souvent transmis par les parents ou les grands-parents, ce prix peut s'apparenter à un petit rappel à ce plaisir du lire ensemble. La lecture est, à la base, une histoire relationnelle. »

À 79 ans, Éric Perrette est un inconditionnel du Prix Chronos, dont il est juré depuis 2017. « C'est en m'occupant de ma petite-fille que j'ai découvert l'existence de ce prix, se rappelle l'ancien architecte cantonal vaudois. Ces rencontres avec les jeunes sont extraordinaires et exaltantes pour moi, car ils sont curieux, drôles et malicieux. On fait connaissance, on discute des livres, on argumente. J'apprécie beaucoup ce travail en groupe où j'endosse un peu un rôle de grand-père. Un jour, des jeunes m'ont demandé pourquoi je

les copiais en m'habillant comme eux, en survêtement de sport, et je leur ai dit que je n'avais plus besoin de mettre un veston, car ma vie professionnelle était terminée et que, maintenant, je faisais beaucoup de marche et de vélo. Ces échanges me permettent de rester jeune ! »

« Une autre perception »

À l'Élysée, les jurés de ce prix – seniors comme élèves – se rencontrent d'abord lors de la découverte des quatre ouvrages, en octobre, puis ils se revoient pour débattre et voter quelques mois plus tard, voire une troisième fois pour visionner la cérémonie durant laquelle le prix est décerné – cette année, ce sera dans un cinéma lausannois. « Généralement, nos choix sont assez proches », note Éric Perrette. Que pensent les enfants de cette expérience ? Hannah, 11 ans, se dit ravie d'avoir participé à l'édition 2024. « C'était très intéressant d'avoir l'avis des seniors. »

On voit qu'ils perçoivent les choses différemment de nous », souligne la fillette, qui estime « qu'on est vieux à partir de 45 ans ». Selon elle, on a alors l'avantage de savoir plus de choses et d'avoir plus d'amis, mais cela devient plus compliqué de bouger. Sa copine Marina, 12 ans, se dit également contente d'avoir été jurée, car « le Prix Chronos permet de discuter des livres, d'avoir l'opinion de personnes plus âgées. Et c'est plus intéressant que les lectures en classe. »

Ce prix romand, dédié aux classes de 7 et 8H, aux bibliothèques scolaires et communales, mais aussi à des groupes individuels constitués d'enfants et de grands-parents, propose aussi des activités parallèles. « Nous avons élaboré

« Ces rencontres avec les jeunes sont extraordinaires et exaltantes »

ÉRIC PERRETTE, JURÉ



pour chaque livre une animation qui lui est propre, comme des petits jeux », précise Sylvie Fiaux, qui gère ce prix pour le compte de Pro Senectute.

Pour cette édition 2025, quatre ouvrages ont été sélectionnés : l'un évoque un récit pétillant qui se passe dans un EMS où les pensionnaires ne sont pas tous ravis de se trouver ; l'autre s'intéresse à un enfant qui découvre qu'il a le syndrome d'Asperger et se voit soutenu par son grand-père ; le troisième suit une petite-fille qui doit s'occuper de son grand-père victime d'un AVC ; enfin, le quatrième revient sur les aventures de deux jumeaux qui accompagnent Papy Hans dans un coin perdu du Lötschental. Il y en a pour tous les goûts littéraires.

FRÉDÉRIC REIN

Informations et inscriptions sur prixchronos.ch

L'importance de la collecte d'automne

À l'automne, « les feuilles mortes se ramassent à la pelle », chantait Yves Montand. De son côté, Pro Senectute espère pouvoir en dire autant en matière de dons à l'occasion de sa grande collecte automnale. Les donations représentent en effet un élément central pour l'organisation privée d'utilité publique, qui s'est donnée pour mission de contribuer au bien-être (matériel, physique et moral) des personnes âgées. « Pro Senectute accompagne au quotidien, soulage et apporte son soutien dans les situations d'urgence, affirme la fondation. Elle fournit des conseils dans toutes les situations avec professionnalisme, offre des services de visite et d'accompagnement à domicile. Cette organisation à but non lucratif propose aussi des activités qui ont du sens pour encourager la vie sociale et lutter ainsi contre la solitude. » Un rôle central quand on sait qu'en Suisse une personne âgée sur six vit à la limite ou en dessous du seuil de pauvreté, ce qui débouche souvent sur un isolement social, lui-même source de solitude. Votre soutien prend donc toute son importance.

L'IBAN qui permet de faire un don : CH91 0900 0000 8750 0301 3

Renseignements : vs.prosenectute.ch

Faites un don avec TWINT !

Scannez le code QR avec l'app TWINT

Confirmez le montant et le don



PRO SENECTUTE

PLUS FORTS ENSEMBLE

INFOLINE PRO SENECTUTE : 058 591 15 15

BIENNE
Rue Centrale 40
CP 940
2501 Bienne
Tél. 032 328 31 11
biel-bienne@be.prosenectute.ch
www.be.prosenectute.ch

FRIBOURG
Passage du Cardinal 18
1700 Fribourg
Tél. 026 347 12 40
info@fr.prosenectute.ch
www.fr.prosenectute.ch

GENÈVE
Route de Saint-Julien 5B
1227 Carouge
Tél. 022 807 05 65
info@ge.prosenectute.ch
www.ge.prosenectute.ch

TAVANNES
Chemin de la Forge 1
2710 Tavannes
Tél. 032 886 83 80
prosenectute.tavannes@ne.ch
www.aj.prosenectute.ch

DELÉMONT
Rue du Puits 4
2800 Delémont
Tél. 032 886 83 20
prosenectute.delemont@ne.ch
www.aj.prosenectute.ch

NEUCHÂTEL
Rue de la Côte 48a
2000 Neuchâtel
Tél. 032 886 83 40
prosenectute.ne@ne.ch
www.aj.prosenectute.ch

LA CHAUX-DE-FONDS
Rue du Pont 25
2300 La Chaux-de-Fonds
Tél. 032 886 83 00
prosenectute.cf@ne.ch
www.aj.prosenectute.ch

VAUD
Rue du Maupas 51
1004 Lausanne
Tél. 021 646 17 21
info@vd.prosenectute.ch
www.vd.prosenectute.ch

VALAIS-WALLIS
Siège et centre d'information
Avenue de Tourbillon 19
1950 Sion
Tél. 027 322 07 41
info@vs.prosenectute.ch
www.vs.prosenectute.ch